
Finalmente, solo habrá una primaria de
los candidatos asociados al gobierno del
Presidente Boric, cuyos partidos, que en-
frentan tiempos difíciles,
parecen interesados en de-
mostrar que, pese a todo,
se mantienen unidos. 

“Los cuatro candidatos
del oficialismo —dijo
Gonzalo Winter a la salida
del Servel— estamos de-
terminados a gobernar
juntos, gane quien gane”.
Y agregó: “es más lo que nos une que lo que
nos separa”. El énfasis fue revelador: al mal
tiempo, buena cara. Es posible que sea una
primaria de fin de ciclo.

En contraposición, los candidatos presi-
denciales opositores competirán directa-
mente en la primera vuelta, programada
para el 16 de noviembre de este año. ¿Signi-
fica acaso que ellos se encuentran en situa-
ción desmedrada por saltarse las primarias
de junio? Nada lo indica. De partida, los
cuatro representantes de las corrientes de
derecha no parecen sentirse en inferioridad
de condiciones, aunque los partidos de Chi-
le Vamos, preocupados por el supuesto rito
de legitimación, estuvieron a punto de ar-
mar una primaria inexplicable.

¿Quiere decir que las primarias constitu-
yen un mecanismo prescindible en una
elección presidencial de dos vueltas? No ha-
ce falta demostrarlo. Está a la vista. ¿Por qué
mantenerlas, entonces? ¿Solo porque lo es-
tablece una ley? Pero ya está visto que el
asunto es optativo. Y el argumento de que

las primarias permiten que los postulantes a
la Presidencia sean ungidos por el pueblo,
en realidad es un cuento. La primera vuelta
presidencial, con voto obligatorio, permite
una participación incomparablemente su-
perior, con varios millones de electores.

En numerosos países, las elecciones pri-
marias funcionan como un mecanismo idó-
neo para definir, dentro de un partido, el
candidato a Presidente o Primer Ministro.
En Chile, sin embargo, la lógica de bloques
que se impuso como factor ordenador al
inicio de la transición democrática, terminó
generando una inercia de competencia en-
tre los partidos de un bloque. La Ley
20.640, promulgada en junio de 2013, ase-
guró que dicha competencia tuviera con-
trol y financiamiento públicos. 

Las primarias son una derivación del sis-
tema de pactos electorales que ha condicio-
nado nuestra vida política de un modo tal
que los partidos tienden a creer que es el
oxígeno que no les puede faltar. En el fondo,
es el método de toma y daca que opera en las
elecciones parlamentarias y municipales, y
que, entre otras cosas, ha permitido la exis-
tencia de pequeños partidos subsidiados.
Cuando se discute por el exceso de partidos,
se elude el factor que podría reducir sustan-
cialmente su número: el término de los pac-
tos electorales. Ello obligaría, saludable-
mente, a la fusión de las fuerzas afines.

La experiencia muestra que las primarias
se han convertido en una plataforma para
conseguir otras cosas. Hemos visto, una y
otra vez, el espectáculo de quienes aprove-
chan la cobertura de propaganda con finan-
ciamiento estatal para conseguir notorie-
dad pública, luego de lo cual se muestran

dispuestos a sacrificarse por una candida-
tura a diputado o senador.

Es indispensable sanear las prácticas
políticas para que los ciudadanos sientan
que vale la pena participar en los procesos
electorales, y dejen de tener la sensación
de que a los partidos solo les preocupa su
propio negocio. Y la palabra “negocio”
adquiere aquí una connotación adecuada
a la luz de lo que ha representado el costo
de las elecciones para el fisco. Es frecuente
escuchar, respecto de este o aquel partido,
el comentario de que funciona como si
fuera una ONG.

El financiamiento público de la política
permitió dejar atrás el financiamiento en las
sombras, sin controles de ningún tipo, pero
provocó otros problemas. Es necesario evi-
tar el dispendio de recursos, y ver alguna
forma de bloquear los emprendimientos
privados a costa del erario nacional. Si el fis-
co tiene que financiar la elección presiden-
cial de dos vueltas y además la elección par-
lamentaria, ¿por qué tiene que financiar
también las primarias de uno u otro sector,
que son enteramente voluntarias?

Nada impediría que los partidos que
consideran que tienen apoyo suficiente
presentaran su propio candidato a la pri-
mera vuelta de la elección presidencial.
Así, se someterían limpiamente al vere-
dicto de los ciudadanos. Y nada impediría
que dos o más partidos coincidieran en un
mismo postulante. Al momento de la se-
gunda vuelta, serían perfectamente váli-
dos los acuerdos a la luz del día para for-
mar gobierno o establecer formas de coo-
peración. Hace falta airear la política para
que se vuelva respetable.

¿Se justifican las actuales primarias?
“...hemos visto, una y otra vez, el espectáculo de quienes aprovechan 

la cobertura de propaganda con financiamiento estatal para conseguir notoriedad pública, 

luego de lo cual se muestran dispuestos a sacrificarse por una candidatura a diputado o senador...”.

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

A 2 MIÉRCOLES 7 DE MAYO DE 2025 OPINIÓN
C A R T A S

FESTEJOS POR
ANIVERSARIO. En toda
Europa, se iniciaron los actos
conmemorativos por los cincuenta
años del fin de la Segunda Guerra
Mundial. En la imagen, veteranos
sobre un vetusto jeep atraviesan
una calle de la ciudad bohemia de
Plzen, en la República Checa,
siendo aclamados por la multitud.

Los excombatientes recordaron la liberación de esta zona por parte
de las tropas del Tercer Ejército estadounidense al mando del general
George S. Patton. 

ESTRECHO MARGEN. Unos 40 millones de electores franceses
acudirán hoy a las urnas para la segunda vuelta de la elección
presidencial entre los dos candidatos en lista, el gaullista Jacques
Chirac, que sigue siendo el favorito según el último sondeo, y el
socialista Lionel Jospin. 

FALLIDO ATENTADO EN TOKIO. La policía frustró un nuevo
ataque terrorista en el metro de la capital japonesa. En un baño de la
concurrida estación Shinjuku, bomberos lograron impedir la reacción
química de sacos de cianuro y ácido sulfúrico antes de que los gases
pudieran combinarse para formar el mortífero gas hidrociánico. 

AUSPICIOSA CITA. Los dos dirigentes más poderosos de Angola
concluyeron una decisiva reunión abrazándose y prometiendo aunar
esfuerzos para poner fin a 20 años de guerra civil. 

7 de mayo de 1995

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

7 de mayo de 1975

WASHINGTON. El Presidente
Gerald Ford declaró que se
opondría a cualquier
investigación del Congreso sobre
la “triste y trágica” guerra de
Vietnam debido a que “solo
crearía divisiones”.

ANUNCIO. El gobierno creará
la Subsecretaría de Pesca,
dependiente del Ministerio de
Economía. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Todo sea por
financiar al Estado

Señor Director:
Finalizada esta operación renta 2025,

quise enumerar todos los tributos y pagos
de servicios que un ciudadano honesto con
domicilio conocido tiene que pagar durante
este año. 

Ármese de paciencia el lector que la
lista es larga: (i) impuesto a la renta; (ii)
IVA del 19% en todos los consumos, inclui-
do IVA por uso de plataformas de strea-
ming digital de entretención; (iii) contribu-
ciones de bienes raíces; (iv) permiso de
circulación de los vehículos; (v) derechos
municipales de aseo; (vi) impuesto específi-
co al combustible; (vii) peajes y tag para
circular por vías concesionadas; (viii)
impuestos (ITE) y comisiones por créditos
de bancos y otros; (ix) retenciones por
AFP, isapres y otros; (x) aranceles aduane-
ros por compras en plataformas interna-
cionales de compra. Y, Dios no lo quiera,
pero si se le muere un pariente, (xi) im-
puesto a la herencia. 

A lo anterior, ojalá no andar por vías
exclusivas, ni circular en los días que su
vehículo previo al 2011 tenga restricción,
porque de seguro llegarán en forma inme-
diata sendas multas al domicilio. Si el
lector es este ciudadano común, que no se
sienta agobiado por este listado de cargas.
Que recuerde, todo sea por financiar al
Estado de Chile. 

KARLFRANZ KOEHLER

Abogado

Fiscalizaciones 
en transporte

Señor Director:
Ante la referencia a tareas de control

que realiza la División de Fiscalización del
MTT, es importante señalar que la restric-
ción vehicular se fiscaliza en un 99,8% de
manera automatizada, a través de los más
de 270 dispositivos de control distribuidos
en la Región Metropolitana.

En el caso del grabado de patentes —tal
como señala la norma— será en las plan-
tas de revisión técnica donde se realice su
inspección principalmente, sumándose al
trabajo denominado de tarea vial que
desarrollan diariamente los inspectores
fiscales. En cuanto a los sistemas de reten-
ción infantil, sin lugar a dudas, continuare-
mos fiscalizando su uso.

Respecto del control del pago del pasaje
en buses del sistema RED, si comparamos
los primeros cuatro meses del año 2022
versus el 2025, se han aumentado en más
de 300% los controles a pasajeros, donde
además se han desarrollado nuevas estra-
tegias de control coordinado con Carabine-
ros de Chile, respondiendo a la eficacia y
eficiencia de los recursos para el resguardo
de este servicio de transporte público que
a diario registra más de 2,5 millones de
transacciones. Asimismo, desde el Ministe-
rio de Transportes y Telecomunicaciones
se ha impulsado un completo plan, el cual
abarca distintos pilares e incluso hoy hay
en el Congreso un proyecto de ley para
combatir este tema.

Por último, es relevante aclarar que la
fiscalización y control al comercio informal
no son parte de las atribuciones ni tareas
de esta división. En el caso de Metro, desde

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

hace poco más de tres años la empresa ha
tomado una serie de medidas, entre las que
destacan un aumento de un 20% en la
dotación del equipo de seguridad, un 28%
más de cámaras de seguridad y un 51%
más de operativos de control de comercio
ilegal e incivilidades, entre otros, pues tal
como dijo en su momento el expresidente
de la empresa en diciembre de 2021, “no
podemos enfrentar solos a las mafias del
comercio ambulante”.

ÓSCAR CARRASCO

Jefe de la División de Fiscalización del MTT

¿Paz, entendimiento
y gobernabilidad?

Señor Director:
Con verdadera perplejidad y creciente

indignación hemos conocido las conclusio-
nes de la Comisión presidencial para la Paz
y el Entendimiento en la Región de La
Araucanía. 

Perplejidad, ya que se insiste en alterar
las bases de la convivencia democrática
demoliendo el principio de igualdad ante
la ley, con la creación artificial de los
derechos colectivos, en este caso indíge-
nas, que la ciudadanía ha rechazado de
modo contundente no en uno, sino en dos
procesos constitucionales. De ello se sigue
la profundización de la crisis institucional
que enfrentamos, puesto que se avanza
en contra del veredicto soberano del
pueblo de Chile horadando los principios
en que se funda la república. Nos referi-
mos no solo a la igualdad ante la ley,
fundamento del Estado de Derecho, sino
al principio jurídico latino que establece
que nemo dat quod non habet (nadie
puede dar lo que no tiene).

Es un hecho que tras los dos procesos
constitucionales, las autoridades no están
facultadas para avanzar en plurinacionali-
dad, igualdad sustantiva, interseccionali-
dad, derechos colectivos o en el cambio de

la meritocracia por principios distributivos
acorde con la ideología de género. 

De ahí la indignación al constatar que
en la oposición un grupo significativo siga
pensando que conceder nuestra institu-
cionalidad democrática a la extrema
izquierda es signo de gobernabilidad. La
evidencia muestra justamente lo contra-
rio: el soberano ha hablado y es hora de
que sus representantes actúen conforme
a su voluntad. Ese es el único camino
posible si lo que queremos es recuperar la
gobernabilidad y, con ella, la paz y seguri-
dad que Chile tanto necesita.

VANESSA KAISER

JORGE REYES

Sombras 
en Fondecyt

Señor Director:
A la kafkiana burocracia en la rendición

de proyectos Fondecyt (discutida en este
espacio hace un mes por diversos profeso-
res) se añade ahora el injustificable retraso
en la transferencia de recursos (véase la
carta “Ciencia en vilo” de este lunes). 

Se ha dicho ya mucho de la manera en
que esto repercute sobre el desarrollo del
conocimiento en el país. Habría que añadir
que constituye un genuino desincentivo a
participar del sistema de investigación: en
áreas cuyo desarrollo no depende de gran-
des recursos fiscales, es una posibilidad
abierta que algunos investigadores empie-
zan a mencionar.

Pero quien considerase esa posibilidad
se encontrará con que en realidad no
puede tomar tal decisión: los criterios de
acreditación de doctorados exigen que los
investigadores se mantengan dentro de
este sistema. Esto tiene una justificación,
por supuesto, pues la calidad de los claus-
tros es tal vez el más importante de los
elementos a acreditar. Pero este círculo, en
el que hay que permanecer, solo es virtuo-

so si hay recursos para financiar suficien-
tes proyectos, y si los recursos existentes
(incluyendo de manera fundamental el
recurso tiempo) son bien administrados. 

¿No es hora de un golpe de timón por el
que al menos la segunda de esas condicio-
nes se tome en serio, evitando la repetición
anual del mismo ciclo de burocracia e
incertidumbre?

MANFRED SVENSSON

Iguales...
Señor Director:
Tengo 77 años, autovalente, hago algu-

nas clases en una universidad y participo
en varias organizaciones. Leo en la primera
página de “El Mercurio” de ayer: “Congre-
sistas y ministros quedan excluidos de ley
que obliga al cese de funciones de los
trabajadores públicos a los 75 años”.
Parafraseando a George Orwell: “En Chile
somos todos iguales, pero hay algunos más
iguales que otros”.

DR. SAMUEL BARROS

“Democracia
avanzada”

Señor Director:
Al decir de Lautaro Carmona, presidente

del Partido Comunista, Cuba goza de una
“democracia avanzada”, lo que sea que eso
significa. Pero si se la supone “avanzada”,
esto es, que va un paso adelante de la
democracia liberal —tal como la experi-
mentamos en Chile desde su recuperación
en 1990—, debería ser, para quien la cree
aventajada, un modelo a seguir.

El problema es que en lugar de una
“democracia avanzada” el Índice de la
Democracia de la revista The Economist
considera al cubano como un régimen
autoritario, lejos de las mejores democra-
cias del mundo, y también de la nuestra

—clasificada en la posición 29 entre 167
países y territorios que se gobiernan por
algún tipo de régimen político.

¿Cómo puede ser avanzada una demo-
cracia que es en realidad un régimen
autoritario que se prolonga ya por más de
60 años, conculcando la libertad y el bie-
nestar de un pueblo entero?

CLAUDIO HOHMANN

Tohá y Marcel
Señor Director:
Equivocan el blanco doña Patricia Espe-

jo y don Eduardo Aninat (cartas de ayer),
pues asumen que los críticos de Marcel y
Tohá son racionalistas o controladores, que
no permiten el libre curso al amor. 

Pero nadie les ha reprochado lo que
cada uno siente por el otro. El problema
tiene que ver con las decisiones que ellos
toman una vez que el amor se presentó a
sus puertas. No hay problema que se amen
con todo el corazón. El problema es que,
amándose así, ambos tengan importantes
cargos de gobierno que puedan suscitar
conflictos de interés.

JOSÉ LUIS WIDOW

“El chanta cultural”
Señor Director:
Quisiera referirme a la columna de Elena

Irarrázabal (lunes) y la carta de Óscar
Acuña (ayer) en relación con los denomina-
dos “chantas culturales”.

Concuerdo absolutamente con ambas
opiniones; sin embargo, estimo que el
chanterío cultural es mucho más amplio,
porque se extiende a lo largo de nuestro
país desde siempre.

Resulta absolutamente normal que, por
ejemplo, en cada municipio, cuando asu-
men los nuevos alcaldes nombren personas
que no tienen ninguna trayectoria o expe-
riencia en el tema cultural a cargo de las
corporaciones, fundaciones, departamentos
de Cultura. Solo se requiere que hayan
trabajado en su campaña y listo, da lo
mismo si tienen cuarto medio, alguna
profesión, solo importa que sean parte del
sector político del recién asumido alcalde.

Ahora, si escalamos más alto, nos vamos
a encontrar con la misma situación con los
nombramientos de agregados culturales e
incluso ministros de Cultura.

Mala cosa.
MANUEL AHUMADA MADARIAGA

Gestor cultural

Burocracia consular
Señor Director:
Necesito hacer un trámite de carácter

urgente en el consulado de Chile en Chica-
go, y la hora de atención más cercana es el
3 de septiembre. Sin comentarios.

RENEL GÓMEZ P.

7 de mayo de 1925

INDIFERENCIA. En las
pequeñas localidades y comunas
rurales no se ha visto el mismo
interés por inscribirse en los
registros electorales que el
manifestado en las ciudades. 

ADVERTENCIA. Estados
Unidos indica que Europa debe
retornar a su base pacífica si
desea continuar recibiendo su
ayuda pecuniaria. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

La entrega del informe de la Comisión para la Paz y el Entendi-
miento es una señal concreta de que es posible avanzar. No porque
cierre un conflicto ni porque resuelva todas las deudas acumula-
das, sino porque, por fin, se ha puesto sobre la
mesa una propuesta seria, pensada desde el
territorio y con potencial transformador para
toda La Araucanía.

Como diputada de esta región, no tengo
dudas: el informe debe ser respaldado. Por-
que recoge preocupaciones profundas y
persistentes. Porque ofrece una mirada es-
tructural y no solo contingente. Y, sobre todo,
porque parte de una base que compartimos
miles de personas que habitamos esta zona:
no se puede seguir repitiendo las mismas recetas esperando
resultados distintos.

La Araucanía ha convivido por años con el abandono, la frag-
mentación institucional, la falta de inversión y una creciente des-
confianza entre comunidades, autoridades y ciudadanos. El conflic-
to no es entre unos y otros. Es con un Estado que, por demasiado
tiempo, ha estado ausente donde más se le necesita. Y eso lo viven
a diario tanto las comunidades indígenas como los agricultores, los
emprendedores, las mujeres que cuidan sin apoyo, o los jóvenes
que ven cómo se les cierran las puertas antes de empezar.

Este informe no es una concesión. Es una oportunidad. Porque
no se limita a reconocer el conflicto: lo contextualiza, lo enfrenta y
propone caminos. Y lo hace con una mirada regional que entiende
que el rezago no se resuelve con retórica, sino con política pública,
con decisión, con presencia del Estado, y con instituciones que

estén a la altura de la complejidad del territorio.
Por eso es preocupante —aunque ya no sorprendente— que el

Partido Republicano haya optado por rechazar el informe incluso
antes de conocerlo a fondo. Más grave aún fue la presión que
ejercieron sobre una de sus propias representantes en la comisión,
la senadora Carmen Gloria Aravena, por haber decidido respaldar
el documento. Esa presión terminó en su renuncia. Y esa renuncia
habla por sí sola: no todos los partidos están dispuestos a convivir
con la diferencia, mucho menos cuando la diferencia abre puertas.

La estrategia de quienes rechazan todo sin proponer nada se
parece mucho al miedo a perder control. Porque cuando una
solución comienza a parecer posible, cuando hay acuerdos amplios
y propuestas concretas, hay sectores que se quedan sin relato. No
saben qué hacer si el conflicto deja de ser útil como excusa.

Yo sí sé lo que hay que hacer. Apoyar lo que sirve. Debatir lo
que falta. Corregir lo que se pueda mejorar. Pero no bloquearlo
todo porque sí. Ese no es un camino. Es un círculo vicioso que La
Araucanía no puede seguir transitando.

No estoy diciendo que el informe sea la respuesta definitiva.
Pero sí es una base legítima para empezar a construir con sentido.
Y eso ya es mucho más de lo que hemos tenido en años.

La Araucanía no necesita más discursos vacíos. Necesita res-
ponsabilidad política. Y eso parte por algo muy concreto: hacerse
cargo. No basta con mirar de lejos, esquivar el debate o rechazar
todo porque incomoda. Esta región merece representantes que
actúen con compromiso, que conozcan su gente y que trabajen
para abrir caminos, no para cerrarlos.

COCA ERICKA ÑANCO

Diputada (Frente Amplio) por La Araucanía
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